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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

COMISIÓN QUINTA CONSTITUCIONAL PERMANENTE
ACTA NÚMERO 001 DE 2021

(julio 21)
Legislatura 2021- 2022

Primer Periodo

COMISIÓN QUINTA CONSTITUCIONAL PERMANENTE 
Secretaría General 

 LEGISLATURA 2021 – 2022 PRIMER PERIODO  
 

ACTA No. 001 
-En la ciudad de Bogotá D.C., a los veintiún (21) días del mes de julio de dos mil veintiuno 
(2.021), previa convocatoria de la mesa directiva, se reunieron en el recinto de la Comisión 
Quinta del Senado de la República, los honorables senadores miembros de la misma. 

-Preside la sesión el honorable senador Guillermo García Realpe, presidente de la Comisión 
para la legislatura anterior, quien luego del saludo inicial, solicita a la señora secretaria, realizar 
el correspondiente llamado a lista, a fin de verificar el quórum existente. 

-La doctora Delcy Hoyos Abad, secretaria general de la Comisión, procede a llamar a lista, y 
responden los senadores presentes, así: 

CORRALES ESCOBAR ALEJANDRO                                                       

GALVIS MÉNDEZ DAIRA DE JESÚS                                                     

GARCÍA BRUGOS NORA MARÍA 

GARCÍA REALPE GUILLERMO 

GAVIRIA VÉLEZ JOSÉ OBDULIO 

LOBO CHINCHILLA DIDIER 

LONDOÑO ULLOA JORGE EDUARDO 

MARTÍNEZ ARISTIZÁBAL MARITZA 

MEJÍA MEJÍA CARLOS FELIPE 

NAME CARDOZO JOSÉ DAVID 

ORTIZ NOVA SANDRA LILIANA 

-La señora secretaria informa: Señor presidente, se encuentran presentes once (11) 
honorables senadores, hay quórum para decidir. 

-En el transcurso de la sesión, se registró la presencia del honorable senador: 

BARRETO CASTILLO MIGUEL ÁNGEL  

 
-Con excusas que a continuación se anexan, dejan de asistir los honorables senadores Pablo 
Torres Victoria y Jorge Enrique Robledo Castillo. 
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-Siendo las 09:36 a.m., el señor presidente da apertura a la sesión y dispone que por Secretaría 
se de lectura al orden del día programado para la fecha, que a continuación  se anexa. 

 

 
-Leído el orden del día, el señor presidente lo somete a consideración y, cerrada la discusión, 
lo somete a votación ordinaria, siendo aprobado por la Comisión.  

-Siguiendo con el orden del día, la señora secretaria informa que el siguiente punto es: 
Postulación, elección, y posesión del presidente de la Comisión Quinta Constitucional 
Permanente del Senado para el período 2021 – 2022. 

-El señor presidente de la Comisión, honorable senador Guillermo García Realpe, manifiesta: 
Colegas, antes de proceder a la elección de nuestro nuevo presidente o presidenta, presidenta, 
yo quiero que me dispensen 3, 4 minutos, para manifestar mi agradecimiento a todos y a 
todas, a cada uno de ustedes por una actitud tan noble, tan amistosa, tan positiva, para llevar 
adelante durante este último año, nuestra responsabilidad con la doctora Nora García de la 
mesa directiva de la Comisión Quinta del Senado; debo reconocer que la dinámica de la 
Comisión Quinta del Senado fue una dinámica absolutamente colectiva del trabajo de todos 
y de todas, por supuesto también de la Secretaría a la cabeza doctora Delcy Hoyos y el 
personal de apoyo, todos trabajaron en sus temas, no solamente los temas misionales de la 
Comisión Quinta, en el tema agropecuario, energético, ambiental; sino que la Comisión 
Quinta estuvo presente en los grandes temas nacionales, con los debates de control político, 
con análisis de leyes de la República y por supuesto en audiencias públicas desde Bogotá 
originadas o desde el territorio; entonces es menester reiterar nuestro agradecimiento, a todos 
y a todas, la verdad me he sentido muy halagado por esa actitud constructiva, positiva, en la 
célula senatorial, pero constructiva  para el país, para Colombia, para sus problemas, para sus 
regiones; aquí estuvieron los problemas de los mineros, los problemas de los pequeños 
pescadores artesanales, de la vacunación en medio de la pandemia; aquí estuvieron los 
productores de cítricos, de papa, de leche, en los debates de la Comisión Quinta del senado; 
estuvo el país entero, en defensa la Comisión Quinta del sector ambiental, aquí se defendió 
mucho los páramos, los sistemas ambientales estratégicos de muchos departamentos y por 
supuesto un mensaje para todo el país. 

También por aquí pasaron leyes muy importantes como el nuevo Sistema General de 
Regalías, la Ley 2056, cuando la Comisión Quinta del Senado y por supuesto también la 
Comisión Quinta de la Cámara con sus ponentes, en nuestro caso la doctora, nuestra nueva 
vicepresidenta a quién saludamos por supuesto de manera muy afectuosa, la doctora Maritza 
Martínez, el doctor Alejandro Corrales y ponentes, y demás parlamentarios, le aportaron al 
país un nuevo Sistema General de Regalías más integral, de reconocimiento a los 
departamentos productores, pero también, a la integralidad de la problemática del país en 
ciencia y tecnología, en ambiente, en agricultura sostenible, en universidad pública con sus 
aportes, en fin; fueron 50 sesiones de debates de control político y debates de análisis de, de 
proyectos de ley, y 17 audiencias, 17 audiencias formales convocadas por todos ustedes, por 

todos y todas ustedes, nos complace, nos complace mucho haber colaborado con los que 
promovieron esas audiencias, que nos permitió sintonizar no solamente la Comisión Quinta 
sino al Congreso de la República, tan venido a menos por la crítica severa de los colombianos 
sobre lo que tiene que ver con el sector público, en general, pero la Comisión Quinta creemos 
que aportó mucho en esa conciliación con la opinión pública del país, y eso se debió a ustedes 
a todos y todas ustedes. 

Agradecerle de manera muy formal también a la doctora Nora nuestra compañera de mesa 
directiva, que nos ayudó de manera fundamental a llevar adelante esta responsabilidad en 
equipo adelantamos la tarea. 

También por supuesto la doctora Delcy Hoyos, saludamos al doctor Miguel Barreto, quién 
se registra. A la doctora Delcy Hoyos la verdad quiero decirle doctora Daira usted que 
presidirá esto, esta Comisión tiene en la doctora Delcy Hoyos no solamente una 
colaboradora, sino un puntal, un verdadero institución de trabajo, sí señora, de esa madera y 
de la buena, y la verdad yo no quise dejar por alto algo de la historia de inicio desde hace 2 o 
3 años, cuando aquí el partido Centro Democrático tenía la oportunidad de postular 
candidato o candidata a la Secretaría de la Comisión Quinta y el Centro Democrático 
colaboró con la Comisión, colaboró con la institucionalidad de lo que significa la Comisión 
Quinta respaldando la doctora Delcy Hoyos, que finalmente termina siendo una persona que 
nos representa a todos y a todas; entonces doctora Delcy mil y mil gracias, me siento volando 
en automático con usted desde la Comisión Quinta, de verdad usted aporta mucho.  Bueno, 
también por supuesto la Secretaría, en general la secretaria, a los compañeros y compañeras 
de la Secretaría, al personal de apoyo, al personal de apoyo tanto técnico como de las niñas 
que nos acompañan aquí colaborándonos con sus tareas, muy importantes. 

Entonces con esto yo quiero significar nuevamente el agradecimiento de lo que yo represento 
en el Congreso, a nuestra gente, a nuestro sector, a nuestra región, a nuestro partido Liberal; 
entonces nuevamente mil y mil gracias a esta construcción colectiva que se hizo en el último 
año desde la Comisión Quinta del Senado y sirva para desearle todos los éxitos a la nueva 
mesa directiva, a la doctora Daira Galvis, a la doctora Sandra Ortiz y decirles que tenemos 
unos grandes compañeros, unas grandes compañeras, incluso aquí las diferencias partidistas 
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o ideológicas pasaron a un segundo plano para, para aportarle a Colombia que tanto necesita 
en este medio de una crisis social histórica. 

Muchas gracias y la verdad quedo muy comprometido y agradecido con ustedes. Doctora 
Delcy entonces procedemos a la elección de presidente de la Comisión Quinta, presidenta 
de la Comisión Quinta con la respectiva postulación y apoyo. 

-Con la venia del señor presidente, la honorable senadora Nora María García Burgos, 
expresa: Yo quería simplemente unirme a sus palabras de agradecimiento para usted, que fue 
quien guío esta Comisión durante este año, a todos los compañeros senadoras y senadores, 
a Delcy, a todo el equipo administrativo de la Comisión;  la verdad que nos tocó un año 
difícil por el tema de la pandemia, de la virtualidad, pero siempre encontramos el apoyo, la 
comprensión, y la colaboración de cada uno de ustedes, y como usted lo decía, aquí tocamos 
temas muy grandes, muy delicados, buscando siempre el bienestar del país y lo pudimos traer 
a colación, se debatieron y los sacamos adelante; la verdad es que sólo tengo palabras de 
agradecimiento para todos ustedes, y desearles a la nueva mesa directiva muchos éxitos y 
ojalá ustedes tengan la dicha de poder trabajar presencialmente, porque la verdad es que no 
es lo mismo cuando nos vemos, nos escuchamos personalmente, a estar detrás de una 
pantalla; pero de todas maneras éxitos para lo que nos viene y a todos mil y mil gracias por 
este año que entre todos pudimos lograr grandes beneficios para Colombia. 

-A su turno, el honorable senador Didier Lobo Chinchilla manifiesta: Yo en el día de hoy 
quiero resaltar la labor que ha venido haciendo esta Comisión, pero sobre todo, el respeto 
que se ha tenido por lo diferentes compañeros, respetando el partido que representan y la 
ideología política que aquí cada quien defiende, y acá hacemos los debates con altura como 
tienen que ser, pero esta Comisión se ha caracterizado por ser solidaria entre nosotros 
mismos, por ponernos de acuerdo en la toma de decisiones que vienen en beneficio del país, 
yo quería resaltar eso, felicitarlo a usted y por supuesto a Nora, por la excelente gestión que 
se desarrolló desde la presidencia y vicepresidencia, sabemos que estamos en una época dura 
con todo el tema de la pandemia, pero que se sacaron adelante muchas iniciativas, que 
interactuamos con el país y que tuvimos presente a nivel nacional en lo que nos corresponde; 
por supuesto a nuestra secretaria pues felicitarla y a todo el equipo de trabajo. 

Yo quiero postular hoy a la senadora Daira Galvis Méndez mí compañera de partido, con 
quien hemos venido gozando de las mejores relaciones, con que, con la que hemos venido 
haciendo un trabajo en armonía, como bancada, siempre como bancada, tomamos decisiones 
en conjunto y la socializamos con el resto de los compañeros donde pedimos el apoyo y la 
sacamos adelante; yo pienso que el partido Cambio Radical ha venido teniendo unos gestos 
importantes con la mujer y por supuesto que en la Comisión Quinta no podíamos ser la 
excepción, en nuestro partido teníamos prácticamente de los 16 votos que tiene la bancada 
del Senado, 14 votos para elegir vocero, pero la senadora Claudia Castellanos pidió que ese 
discurso de la oportunidad que se le da a la mujer no quedara en papeles, sino que se fuese 
una realidad y nosotros tuvimos a bien nombrarla vocera, yo también considerando eso 
mismo con la senadora Daira Galvis que sé que nos va a representar con lujo de detalles y 
que por supuesto  representa a la mujer y un mensaje muy importante para el país que envía 
esta Comisión. 

Quien es Daira Galvis Méndez, una cartagenera de nacimiento, oriunda del barrio Blas de 
Lezo, es una abogada penalista de más de 30 años de experiencia con maestría en Derecho y 
Ciencias Políticas de la universidad Nacional de Colombia, quien ha desarrollado su carrera 
política desde la base como líder ciudadana y gestora de acciones en beneficio de las 
comunidades más vulnerables del país y por supuesto de su departamento; se desempeñó ya 
lo dije anteriormente, como abogada penalista durante más de 30 años que forjaron su 
espíritu y vocación de servicio llevándola a ocupar cargos como edil de Cartagena, fue electa 
senadora siendo una de las tres mujeres electas de la bancada de Cambio Radical y por 
supuesto que ha hecho unos aportes académicos con libros en materia de derechos y 
procesos como fraude procesal; desde su rol como congresista ha representado los intereses 
de la mujer, en especial como primera vicepresidenta del Senado de la República, en la 
Comisión Quinta ha impulsado proyectos para la protección de la mujer rural y la equidad 
de género, para la adjudicación de tierra y vivienda rural entre otros; además fue 
vicepresidenta de la Comisión de Derechos Humanos y como congresista se ha destacado 
como miembro de la junta Instalación de Satélite Cóndor a la Órbita,  y miembro presidenta 
del Caucus de los Océanos; además dentro de sus tres períodos en la Comisión Quinta ha 
demostrado su firmeza, el liderazgo en debate de control político, desde donde ha 
denunciado el mal servicio prestado por Electricaribe, las irregularidades de Acuacar, 

empresa prestadora del servicio de acueducto y alcantarillado de Cartagena, y los actos de 
corrupción en Reficar y la Triple A; ha defendido a capa y espada nuestro partido Cambio 
Radical; yo creo que, para mí es de mucho honor y me siento muy complacido poder postular 
a una senadora de las cualidades de la doctora Daira Galvis, espero el respaldo unánime de 
esta Comisión Quinta.  

-Con la venia del señor presidente de la Comisión, la honorable senadora Maritza Martínez 
Aristizábal, expone: Yo también quiero hacer un reconocimiento a la mesa directiva que 
culmina sus labores hoy, ha sido un trabajo, yo creo que sin antecedentes, tanto en resultados 
como la articulación que lograron usted senador Guillermo y la senadora Nora en esta 
directiva, fue impresionante, nos sentimos muy a gusto, muy incluyente la forma en que 
manejaron y distribuyeron los proyectos, y nos dieron la oportunidad a todos de defender 
las causas en las que creemos; esperamos buenos y grandes espacios hacia futuro para 
ustedes, cuentan con mi amistad y sobre todo con mi admiración, tanto la senadora Nora 
como usted. 

Y en cuanto a la jornada electoral que vamos a tener hoy, quiero en nombre del partido de 
la U, sé que seguramente el senador Name va a complementar estas palabras, acompañar la 
postulación que ha hecho Cambio Radical de la senadora Daira Galvis, llevamos ya muchos 
años compartiendo en Comisión Quinta con la senadora Daira, acá conocemos todo su 
talante supremamente pluralista respetuoso de las ideas de los demás, un carácter fuerte para 
defender las causas en las que cree, y eso se ha visto reflejado en las iniciativas que ha logrado 
sacar adelante y en los grandes debates que ha dado en esta Comisión por su Cartagena, por 
su Bolívar, por toda la costa, y por todo el país, especialmente en los temas de mujer, y en 
los temas de trabajo, y de sector pesquero, pescadores artesanales; todos sabemos que Daira 
Galvis es una senadora que defiende las causas de quienes más lo necesitan, y eso ha generado 
mucha admiración en sus compañeros, especialmente en este caso es de parte mía;  Daira ya 
ha sido directiva, ha tenido un desempeño que nos da garantías a todos, que nos llena de 
grandes expectativas del trabajo que viene para la Comisión, entonces en nombre del partido 
de la U, para nosotros es un gran honor, una gran alegría, porque postulamos no solo a una 
excelente senadora sino a una gran amiga como es la senadora Daira Galvis. 

No sé si vamos a hacer de una vez la postulación de vicepresidente, y entonces quisiera 
postular a la senadora Sandra Ortiz, vamos a tener una directiva totalmente femenina, y eso, 
creo que es un muy buen momento senadora Sandra y senadora Daira, porque realmente el 
tema de mujeres tiene que empezar a ocupar espacios cada vez más prioritarios en nuestra 
agenda, tenemos a las mujeres en medio de la pandemia sufriendo, sin empleo, con un pago 
desigual, con violencia; entonces la senadora Sandra Ortiz, una gran coequipera para la 
presidencia de la senadora Daira, son las postuladas por el partido de la U, llenos de orgullo 
y de alegría de poderlas acompañar.   

-Seguidamente el honorable senador Carlos Felipe Mejía Mejía, señala: Yo empiezo por 
darles un saludo a todos, a mí me da muchísimo gusto volverlos a ver, porque es que 
llevábamos mucho tiempo viéndonos en la virtualidad, y digamos que agradecerle a Dios 
porque estamos aquí, porque es que esto ha dejado a mucha gente en el camino, muchas 
personas, muchos de ustedes, muchos hemos sufrido también los efectos del coronavirus, 
porque lo hemos padecido personalmente o porque personas muy cercanas a nuestras 
familias se han ido; por supuesto que gratitud de volvernos a ver, creo que personalmente 
pienso que la virtualidad afortunadamente estaba para poder subsanar los problemas de la 
pandemia, pero este Congreso está hecho para la presencialidad, no es lo mismo, yo, yo he 
disfrutado mucho ayer, el Congreso haber estado nuevamente en la plenaria y por supuesto 
hoy que estamos tantos de nosotros aquí entonces pues bienvenidos, me da mucho gusto 
verlos a todos. 

Senadora Daira, no solo nuestro partido Centro Democrático la póstula a usted también y 
apoya su nombramiento, sino que nos da muchísima alegría tenerla aquí, usted que tuvo que 
enfrentar ese coronavirus y que nos puso a rezar a todos y a pedirle a Dios que le diera todo 
el apoyo y la fortaleza para superarlo, entonces además pues hacerle ese reconocimiento; 
nosotros por supuesto llevamos con usted aquí muchos años, yo llevo, hoy cumplo 7 años 
compartiendo con varios de ustedes esta Comisión Quinta, bueno aunque yo tuve 2 años 
que me fui a la Cuarta por algún cambio que hice con un compañero mío en el período 
anterior, pero llevo pues mucho tiempo con la senadora Daira y conocemos de sus 
posiciones, de cómo defiende usted estos sectores que están representados aquí, y nos 
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sentimos muy bien representados con usted en la presidencia, entonces por supuesto que 
apoyamos su postulación y nuestro partido votará, nuestra bancada votará por usted. 

Y también a la senadora Sandra, pues yo tengo que decirlo aquí públicamente somos muy 
respetuosos de los acuerdos y respetamos el acuerdo que había y que le da el espacio por una 
alianza que hicieron el partido Liberal y el partido Verde, para que esa vicepresidencia le 
correspondiera al partido Verde, pero nos sentimos también muy bien representados en 
usted que a pesar de las diferencias ideológicas que podamos tener, pues siempre hemos sido 
muy buenos compañeros, y reconocemos en usted una gran senadora, entonces nos parece 
muy bien que usted esté en la vicepresidencia y nuestro partido va a votar también por su 
nombre; entonces digamos que acompañamos esas dos postulaciones y no quisiera terminar 
esta pequeña intervención diciéndole señor presidente que a ustedes felicitaciones por su 
trabajo en la presidencia, por como condujo este perdido tan difícil, a mí me tocó antes que 
usted ser presidente, me tocó combinadito, pero ese, ese tema de la virtualidad es muy 
complejo, lo hizo muy bien, y tuvo una gran vicepresidenta, el apoyo que le dio la senadora 
Nora nos sentimos muy orgullosos también de ella, porque lo hizo muy bien. 

Sobra decirle a Delcy que el extraordinario trabajo que ella y su equipo hacen en la Comisión, 
soy testigo de excepción porque también ocupé el cargo que usted tiene presidente, entonces 
a todos ustedes muchísimas gracias. 

Y me gustaría cerrar con esto, ayer conversando con la presidenta, con la doctora Daira, que 
va a empezar a presidir a partir de hoy esta Comisión, ella me decía entre otras cosas que 
tenía muchas ganas de descentralizar la Comisión, yo recuerdo que cuando yo llegué aquí 
hace 7 años, la primera descentralizada en la que yo participé fue promovida por ella, ella, 
nos llevó a Cartagena, a su ciudad, nos llevó al Concejo Municipal de Cartagena, allí tuvimos 
una sesión, fue la primera vez, y yo le decía ayer José, que nosotros que hemos tenido aquí y 
que hemos defendido el desarrollo de la altillanura, yo le decía: doctora Daira, le proponemos 
nosotros como Centro Democrático que uno de los primeros y no sea el primero 
descentralizado, nos vamos para La Fazenda a conocer ese desarrollo de la altillanura tan 
importante, ese enorme potencial que tiene este país en desarrollo agroindustrial, para que lo 
conozcamos de primera mano y que esta Comisión pueda ir toda, entre otras cosas porque 
ellos con seguridad van a estar, nos van a dar todo el apoyo para que podamos hacer esa 

primera visita que sería muy, muy importante por el enorme potencial que este país tiene en 
ese renglón, a ella le pareció muy, muy importante, y lo voy a seguramente pues más adelante 
me dirá el procedimiento, pero cómo lo dejamos nosotros como partido como proposición 
que ustedes todo la acompañen y podamos organizar esa visita a La Fazenda de la que tanto 
hemos hablado nosotros, como uno de los ejemplos de lo que puede ser el impulso al 
desarrollo agroindustrial de este país, con lo que ellos han desarrollado en la altillanura.   

-Interviene el honorable senador Miguel Ángel Barreto Castillo: Un saludo muy especial 
también para todos mis compañeros, para la mesa directiva, para Delcy, felicitarlo presidente 
por la labor que usted realizó, por las garantías que le dio al país, y los proyectos que sacamos 
y por las garantías que le dio a esta Comisión, verdad que de toda nuestra admiración, 
quisiéramos votar por usted, pero nos queda difícil en las próximas elecciones presidente 
igualmente pues orgulloso de nuestro partido felicitar a la doctora Nora García, nuestra 
vicepresidente, que también que hizo un gran papel, como gran conservadora, como gran 
mujer, y como la trayectoria que tiene en esta Comisión. 

De la misma manera, en nombre del partido Conservador nos unimos a estas postulaciones, 
la doctora Daira Galvis para presidir nuestra Comisión por su trayectoria, su hoja de vida, lo 
que representa en esta Comisión, lo que representa para el país, nos alegra mucho que esté 
muy bien de salud, también estuvo en nuestras oraciones querida senadora, en esta situación 
tan difícil que vive el mundo, y que el país no es la excepción y que nosotros hemos estado 
también pendiente de su salud, senadora entonces yo sé que la Comisión Quinta va a estar 
muy bien representada en usted senadora, y el partido Conservador así lo ha determinado en 
apoyar su candidatura. 

De igual manera apoyamos la candidatura de la doctora Sandra Ortiz a la vicepresidencia, 
también es un honor tener dos mujeres, boyacense con unas grandes capacidades, y sé que 
va a trabajar mucho por esta Comisión, por el país, en una agenda importante de esta 
Comisión, y por supuesto el partido Conservador también apoya la doctora Sandra Ortiz 
para la vicepresidencia de esta Comisión.   

-El honorable senador Jorge Eduardo Londoño Ulloa, interpela: En igual sentido hacer un 
reconocimiento a la labor que su señoría, la senadora Nora García, todo el equipo 

administrativo hicieron en la legislatura que pasa; de verdad que este encuentro con la 
virtualidad fue muy importante, para mí sobre todo fue una experiencia de siglo XXI, 
seguramente que sí eso no hubiera existido personalmente no habría incursionado en ese 
mundo que para mí era un poco extraño y eso fue importante, pero definitivamente hoy al 
verlos a todos, a todas, y cada uno de ustedes, uno llega a la conclusión como lo decía el 
senador Carlos Felipe, que hay cosas que son irreemplazables, la mirada directa, la voz, el 
estrechar la mano, esos son elixir de la vida que no van a poder ser sustituidos por la 
virtualidad, de ahí que bienvenida esta sesión y bienvenida la presencialidad, la cual tenemos 
que abordar obviamente con mucho cuidado, porque el virus está todavía rondando por 
doquier y entonces todas las medidas de bioseguridad son vitales y esenciales, quienes han 
sufrido esa enfermedad saben lo dura que es y pues desafortunadamente ya muchos de los 
que han sido vacunados dos veces han también encontrado ahí la partida de esta existencia, 
por lo tanto debemos ser muy cuidadosos, porque a veces la emoción nos embarga y creemos 
que ya todo es normal y no, pues mire estamos hablando con máscara, ahora entonces hay 
que tener mucha responsabilidad con eso. 

Obviamente apoyamos la candidatura de la senadora Daira de Jesús Galvis, para nosotros 
como bancada será un honor votar por el nombre que encarna una persona tan entregada a 
esta labor legislativa, tan frentera, tan sincera y profunda en sus apreciaciones, ahí para 
nosotros es importante entonces ese ejercicio electoral el día de hoy; y obviamente pues me 
permito igualmente postular a la senadora Sandra Liliana Ortiz Nova, excelsa ínclita 
boyacense, una persona que estudió Administración de Empresas en la universidad La Salle 
y después hizo su especialización en Gobierno y Políticas Públicas Territoriales en la 
universidad Javeriana, fue representante a la Cámara, lideresa de diferentes causas que tienen 
que ver con el tema de equidad de género y con el tema de la mujer, y en cumplimiento de 
los acuerdos pues que hoy nos convocan pues la postulamos para la vicepresidencia, estamos 
seguros que será digna representante de nuestro partido Alianza Verde; por lo demás un 
saludo reiterado a todos y todas y cada uno de ustedes. 

-A su turno, la honorable senadora Sandra Liliana Ortiz Nova, expresa: Primero saludarlas y 
saludarlos compañeros, qué alegría verlos esta mañana, yo soy muy efusiva y siempre los 
abrazos hacen falta, gracias por abrirme este espacio; pero antes de dar unas claridades por 

qué sobre mis postulación porque lo quiero hacer, quiero agradecerle usted señor presidente, 
por la labor que se desempeñó durante estos meses, este año legislativo, en nuestra Comisión 
la lucha que dimos en todos los sectores, el sector agropecuario, ambiental, minero 
energético, por las mujeres, muchas proposiciones que sacamos adelante con mis 
compañeras congresistas, porque algo que tiene esta Comisión y es que somos muy unidos 
y lo que no pasa en muchos sectores las mujeres somos más unidas en esta Comisión y hemos 
dado ese ejemplos desde la Comisión donde nos hemos apoyado y acompañado y se tuvo la 
fortuna de tener una gran coequipera, la senadora Nora García, a quién apreciamos y 
admiramos muchísimo, sabemos del trabajo de ella, es una mujer generosa que nos ha 
acompañado, y una mujer seria y responsable, y ha sido un gran apoyo para la Comisión, y 
todos los proyectos que se lideraron salieron muy bien gracias a este gran equipo que ustedes 
tienen; Igual a la doctora Delcy, gracias por todo lo que ha hecho, el equipo de trabajo de la 
Comisión, tiene un excelente equipo, que gracias a ese equipo hoy tenemos y le hemos 
demostrado al país lo importante que es nuestra Comisión. 

Yo también quería postular a la senadora Daira Galvis, decirle a la senadora que estoy muy 
feliz de que podamos trabajar en equipo, que es una mujer admirable, trabajadora, frentera, 
que nos dice las cosas como son independiente de los intereses políticos sino pensando en 
la ciudadanía, en la gente, es una mujer que estoy segura que guiará con objetividad y 
compromiso este último año  legislativo y con toda la responsabilidad; senadora Daira usted 
sabe el aprecio y cariño que le tengo, y con ayuda de Dios y de todos mis compañeros cuenten 
con las garantías de que vamos a sacar adelante y este último año vamos a sacarla del estadio, 
como dicen los jóvenes, vamos a sacarla del estadio y vamos a trabajar en equipo, 
especialmente por el sector rural que es una lucha que llevamos durante muchos años y yo 
sé que es la vocación de la mayoría de mis compañeras y compañeros de la Comisión, porque 
lo hemos vivido, porque venimos de un sector, porque esa es nuestra esencia, yo soy 
boyacense cómo le dijo el senador Jorge, y gracias al senador Jorge compañero de mí partido 
Verde por la postulación, y nos nace hacerlo, esto es, esto es de corazón, y sabemos que en 
este período vamos a hondar políticas y proyectos más fuertes alrededor de ese Ministerio 
de Agricultura para poder ayudar más y conseguir, gestionar más recursos para el próximo 
año. 
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Entonces agradecerles compañeros y dar la claridad, gracias presidente por honrar los 
compromisos, quiero contarle a la ciudadanía y al país porque después no quiero malos 
entendidos, nosotros hace 3 años, a mí me correspondía estar en la Comisión Tercera que 
son las económicas e hice un cambio con un compañero del partido Liberal y entre los 
cambios estaba la dignidad, entonces gracias, pero más que los compromisos que eso pasa  a 
segundo plano, para mí es más importante la confianza de cada uno de ustedes, gracias, 
gracias por el cariño, a cada uno de ustedes a mis compañeras senadoras, a mis compañeros 
senadores, los aprecio muchísimo, gracias por lo que he aprendido, gracias por todo el apoyo 
siempre, y sobre todo porque se nota la sinceridad de esta Comisión y la solidaridad, que yo, 
este es mi segundo periodo como congresista y nunca había vivido esa solidaridad de 
compañeros y compañeras. 

-El señor presidente de la Comisión, manifiesta: Muchas gracias doctora Sandra y por 
supuesto pues sumarme a la postulación, ratificar la postulación de apoyo a la doctora Daira 
Galvis como presidenta de la Comisión Quinta del Senado, y a usted doctora Sandra Ortiz 
como vicepresidenta, yo creo que ya hicieron exposición detallada sus copartidarios sobre su 
historia, sobre su hoja de vida, sobre sus avances en servicio de sus departamentos y del país, 
por supuesto en nombre del liberalismo apoyamos solamente porque los acuerdos son así, 
sino porque la verdad esta dinámica de la Comisión Quinta también nos ha inducido a que 
los acompasemos, a que engranemos, a que fortalezcamos un colectivo de trabajo en bien 
del Congreso y del país.   

-El señor presidente de la Comisión le otorga el uso de la palabra al honorable senador 
Alejandro Corrales Escobar, quien expone: Me uno a las palabras de los miembros de mi 
partido, el doctor José Obdulio y el doctor Carlos Felipe… las postulaciones que se han 
hecho para la nueva mesa directiva, pero sobre todo quería agradecerle a la mesa saliente, 
decirles que de este senador no hay si no gratitud, reconocimiento por ese trabajo tan juicioso 
que usted doctor García y doctora Nora hicieron con la Comisión Quinta, agradecer el 
espacio que le dieron a todas y cada una de esas actividades que propusimos y que fueron 
bien recibidas por parte de ustedes y que entendieron que la premura de los tiempos 
ameritaba que lo hiciéramos como lo hicimos, sin ningún distingo de colores políticos, estuvo 
por encima el interés de la Comisión Quinta, que es lo que nos debe siempre unir, y 

demostraron ustedes algo que siempre hemos defendido, y es que se puede construir dentro 
de nuestras diferencias. Norita, doctor García, muchas gracias, felicitaciones por ese trabajo 
que hicieron; y a la nueva mesa directiva todos los éxitos y los mejores deseos en este nuevo 
período legislativo que arranca. 

-Interviene el honorable senador Carlos Felipe Mejía Mejía: Es que yo ahorita en mi 
intervención dejé por fuera algo que quería expresar y prefiero entonces interrumpirlos aquí 
un momentico. senadora Maritza Martínez, estamos muy orgullosos de tenerla como nueva 
vicepresidenta del Senado de la República, felicitaciones, un gran, gran, gran logro de esta 
Comisión y por supuesto muy merecido a su extraordinaria trayectoria como Congresista y 
como política, felicitaciones. 

-El señor presidente de la Comisión, expresa: Por supuesto que estamos muy contentos en 
la Comisión Quinta, ayer lo dijimos en la plenaria, que no solamente nos sentimos 
representados, bien representados, sino empoderados y muy bien invitados a la mesa 
directiva del Senado. 

Bueno, pues aquí hacemos una dinámica de postular a presidenta y vicepresidenta, 
lastimosamente el artículo 40 de la Ley 5a dice que se votará separadamente; vamos a votar 
presidencia inicialmente, si, el artículo 40 lastimosamente nos impone votación separada, si 
alguien quiere para el segundo acápite reforzar la postulación de la doctora Sandra, por 
supuesto también abrimos ese espacio. 

Entonces, nombramos escrutadores para presidente, presidenta. Pues yo creía que sí, pero el 
artículo 40 nos indica, sírvase leerlo doctora Delcy, el artículo 40 nos indica así, y nosotros 
en bien del Estado de derecho somos presos de la ley. 

-La señora secretaria, señala: Dice el artículo 40: Composición periodo y no reelección de las 
mesas directivas. El parágrafo dice: “Tratándose de Comisiones Constitucionales 
Permanentes y Comisiones Legales habrá un presidente y un vicepresidente elegido por 
mayoría, cada uno separadamente, sin que pertenezcan al mismo partido o movimiento 
político”. 

 
-El señor presidente, expresa: Vamos a designar como escrutadores al doctor Miguel Barreto 
y al doctor José Name. Entonces, escrutadores doctor Miguel Barreto y el doctor José Name. 

-El señor presidente cierra las postulaciones y dispone que por Secretaría se llame a lista para 
la votación, para lo cual se encuentra dispuesta una urna de madera vacía, dentro de la que 
cada uno de los senadores presentes deposita su voto.  

-La doctora Delcy Hoyos Abad, secretaria de la Comisión procede a hacer el llamado a lista 
correspondiente y votan los senadores presentes en el recinto, así: 

1. Barreto Castillo Miguel Ángel 
2. Corrales Escobar Alejandro  
3. Galvis Méndez Daira de Jesús  
4. García Burgos Nora María.  
5. García Realpe Guillermo  
6. Gaviria Vélez José Obdulio 
7. Lobo Chinchilla Didier  
8. Londoño Ulloa Jorge Eduardo  
9. Martínez Aristizábal Maritza 
10. Mejía Mejía Carlos Felipe 
11. Name Cardozo José David  
12. Ortiz Nova Sandra Liliana 

-Informa la señora secretaria de la Comisión: Doce (12) senadores han depositado su voto 
señor presidente.  

-El señor presidente de la Comisión dispone: Se cierra la votación y se procede al conteo. 

-El honorable senador José David Name Cardozo, después de hacer el conteo de los votos 
para presidente, informa el resultado: Señor presidente, doce (12) votos metidos en la urna, 
doce (12) votos por la doctora Daira Galvis. 

-El señor presidente, pregunta: ¿Declara la Comisión constitucional y legalmente elegida para 
el cargo de presidenta de la Comisión Quinta del Senado para el período constitucional 

 
correspondiente a la legislatura 2021 - 2022 a la honorable Senadora Daira de Jesús Galvis 
Méndez? 

La Secretaría Certifica: Sí lo declara señor presidente. 

-El señor presidente procede a tomar el juramento de rigor y expresa: Sírvase doctora Daira 
estar por acá.  

INVOCANDO LA PROTECCIÓN DE DIOS, ¿JURÁIS ANTE ESTA CORPORACIÓN QUE 

REPRESENTA AL PUEBLO DE COLOMBIA, CUMPLIR FIEL Y LEALMENTE CON LOS 

DEBERES QUE EL CARGO DE PRESIDENTA DE LA COMISIÓN QUINTA DEL SENADO DE LA 

REPÚBLICA OS IMPONEN DE ACUERDO A LA CONSTITUCIÓN Y A LAS LEYES? 

-Responde la honorable senadora Daira de Jesús Galvis Méndez: SÍ JURO 

-El señor presidente señala: SI ASÍ FUERE, QUE DIOS, ESTA CORPORACIÓN Y EL PUEBLO 

OS LO PREMIEN, SI NO QUE ÉL Y ELLOS OS LO DEMANDEN. 

Felicitaciones doctora Daira, nuestra presidenta. 

-Asume la Presidencia la honorable senadora Daira de Jesús Galvis Méndez y expresa: Muy 
buenos días a todos los compañeros de esta Comisión Constitucional, la Quinta, que hoy ha 
demostrado la unidad que siempre nos ha caracterizado, pero antes de entrar en algunas 
materias que quería  expresarles, quiero darle gracias a Dios por la oportunidad que me dio 
de haber salido de la grave crisis que tuve en relación con el coronavirus, y gracias también a 
ustedes porque conjuntamente en su mayoría o todos, expusieron sus oraciones para que 
fueran escuchadas por un ser supremo y que nos dio precisamente esa oportunidad, pero 
hoy quiero decirles a todos que estoy muy agradecida con todos los compañeros de esta 
Comisión; primero, porque tuvieron en cuenta los acuerdos legalmente establecidos por los 
partidos, pero independientemente de eso, por la solidaridad, la generosidad, de cada uno de 
ustedes y de sus propios partidos. Quiero decirles que, como se lo dije a muchos compañeros, 
en mi todos saben que soy, que hablo claro, que todo el mundo conoce mis posiciones, pero 
independientemente a eso he sido garantista y respetuosa de las ideologías y derechos que 
tiene cada compañero, tanto frente a su partido representado aquí, como personalmente, 
nunca he perseguido a nadie representado en los diversos partidos inclusive de oposición, yo 



Página 6 Jueves, 16 de septiembre de 2021 Gaceta del Congreso  1244

he sido respetuosa de eso, y ante ustedes y ante la ciudadanía en general y ante Dios, juro que 
estas serán las garantías, que mi principio es ese, los partidos aquí representados serán 
tratados de la misma manera como siempre lo hice en la anterior presidencia que tuve, con 
muchos he estado tiempo atrás, con otros en este periodo, y en el anterior. 

También quiero agradecerles, bueno, quiero decirles lo siguiente, la idea, o la aproximación 
a la ciudadanía frente a una crisis como la que hemos atravesado del coronavirus, es 
descentralizar los debates de esta Comisión hacia las regiones, este debe ser una obligación y 
un papel importante, hoy las comunidades no tienen la posibilidad de acceder a su Congreso, 
a la gente que eligió, pues nosotros tenemos unos compromisos con esa comunidad, con esa 
nación y con este país, y la manera de que la gente diga lo que necesita, lo que quiere 
legislativamente, lo que reprocha de las actuaciones de los funcionarios que tiene nuestro 
control político, es nosotros yendo a esas regiones, para que la gente, no solamente nuestros 
votantes, sino los que votaron indistintamente en blanco y por partido que pueden tener una 
ideología abierta, tengan la oportunidad de ser escuchado, yo pienso que ese es el momento 
de esta Comisión, sobre todo porque esta Comisión, aun cuando muchos no lo hayan 
advertido, o no lo crean, esta Comisión tiene arraigo popular, la gente respeta esta Comisión, 
tanto así que hoy se encuentra representada en la mesa directiva por una mujer que ha sido 
líder y ha prestado su liderazgo en esta Comisión, que es Maritza Martínez, a quien entre 
otras cosas la exaltamos y nos da mucho gusto tenerla en esa posición, y por eso resaltamos 
eso. 

Yo quiero también resaltar toda la labor de la mesa directiva en cabeza de su presidente, el 
doctor García Realpe, coadyuvada por una gran amiga, que es Nora García Burgos como 
vicepresidenta; el doctor García Realpe, miembro del partido Liberal, lideró la dinámica que 
quizás como pocas veces se ha propuesto aquí, que fueron los proyectos, en medio de una 
pandemia que debía, o que de hecho recortó todas las posibilidades de iniciativa legislativa, 
todas las posibilidades de tener ese contacto con la nación, con el país, y sin embargo unos 
determinados proyectos importantes se dieron aquí, nacieron aquí, y fueron respaldados por 
esa plenaria, de eso estamos orgullosos y felicitamos a los compañeros que desarrollaron esa 
dinámica, pero sobre todo a la mesa directiva que facilitó esas posibilidades. Bueno, en esta 
presidencia yo le doy gracias a Dios y a ustedes, pero sobre todo resaltar la coadyuvancia que 

tengo de mi único hijo, que es abogado, José Carlos Patrón, a quien resalto, o me alegra esta 
designación por él. 

Bueno, quiero decirles también que agradezco de manera muy puntual, de manera infinita, a 
una gran mujer, que como decimos en la costa, con su nadadito de perro es terca y manda 
en esta Comisión, la señorita secretaria, o señora secretaria Delcy Hoyos, pero es una mujer 
muy dura, miren, más dura que todos nosotros unidos, pero gracias a ella se dan estas 
realizaciones. Igualmente, a mi compañero de fórmula en esta Comisión, al doctor Didier 
Lobo, compañero de Cambio Radical, jefe de jefes como dice Maritza, y que entre otras cosas 
no se sustrae al reconocimiento de nuestro género, muchas gracias Didier.  

También quiero decirles al partido de Centro Democrático, a estos tres hombres que tiene 
cada uno unas características especiales; el uno, por su profundidad jurídica, como lo es el 
doctor Gaviria, para nosotros es muy importante tener el respaldo de un hombre como 
Obdulio Gaviria; y la de un guerrero, la de un protestante vigente, el doctor Mejía, próximo 
Presidente de la República; y el doctor Corrales disciplinado, que encarna esa juventud que 
tienen los partidos, esa dinámica, que está probando, que está probando, tú estás probando 
Senado, lamentablemente estos años se han visto frustrados en parte por la imposibilidad de 
acceder a la gente, o ellos a nosotros, pero ese conglomerado que fue respaldado durante la 
legislatura de 4 años, como fue Centro Democrático, ha demostrado también caballerosidad, 
ha demostrado solidaridad dentro y fuera de esta Comisión, muchas gracias. 

También quiero exaltar la labor del partido Conservador, del doctor Barreto por su 
caballerosidad y claridad, junto con una mujer como Nora, que ya es un personaje bastante 
jugado en este Congreso, con una experiencia que lógicamente ha aportado aquí, y unidad 
de proyectos entre mujeres, de nuestra tierra, de nuestro caribe colombiano. Y el partido 
Verde, con personaje de reconocida fama, nacionalidad y capacidad de estudio, el doctor 
Londoño es un ejemplo, gracias doctor Londoño por su voto, pero usted hace que esta 
Comisión también se destaque, como también lo hacen otros partidos, pero usted es un 
hombre estudioso, un hombre que no, que si bien controvierte no llama al odio, que 
normalmente algunos partidos de oposición han sembrado en este Congreso; y de la doctora 
Sandra, nuestra amiga, nuestra colega de bancada de género, porque entre otras cosas sí 
tenemos que confesar algo, confesamos que nosotras las mujeres por encima de muchas 

cosas hemos sido unidas y seguiremos unidas, igualmente como seguiremos unidos en esta 
Comisión, dando debates, llevando proyectos, resaltando necesidades del pueblo 
colombiano, y hoy decimos, estamos presentes todos y unidos.  

Bueno, estimados amigos, siguiendo el orden del día procedemos a la elección… ¡ah! Oigan, 
excúsenme, excúsenme, lo que pasa es que nosotros somos hermanos, no, en serio, ayer 
decíamos eso; miren, hay un hombre con mucha experiencia, que lo estaba echando en el 
olvido, y ese hombre es un hombre destacado, que le ha hecho honores a esta Comisión, 
especialmente por su proyecto de energías limpias, ese hombre todo el mundo sabe que se 
llama José David Name, a quien le agradezco su solidaridad, el acompañamiento que siempre 
nos ha hecho, un Caribe totalmente abierto a la democracia, pero que pelea por la región, 
como podemos citarlos por ejemplo con varios proyectos, como el que ya hablamos, y 
muchos otros, entre esos el del turismo, el que desarrolla el turismo en la ciénaga del Guájaro, 
que entre otras cosas también va a facilitarle a Bolívar, a unos pueblos de Bolívar, que se 
encuentran involucrados dentro, en la zona limítrofe con el departamento de Bolívar, aun 
cuando sea el proyecto hacia una zona del Atlántico, Bolívar también va a estar representada, 
porque si se desarrolla este proyecto lógicamente que se van a desarrollar muchos entes 
territoriales de pescadores que son muy pobres. Bueno, ¿qué les digo? Que José David ha 
sido un hombre extraordinario, solidario con todas las mujeres, y muchas gracias José, por el 
respaldo que me das y cómo has desarrollado tu papel en representación del partido de la U, 
que quiere decir unidos, como lo estamos hoy nosotros. 

Bueno, siguiendo el orden del día y presentando las excusas de haber omitido a uno de los 
compañeros más importantes que tiene esta Comisión, pasamos… no, y es tan claro que los 
compañeros defendieron, aja, que qué me pasaba con José David que lo omití. Bueno, 
seguimos… así es, entre otras cosas es una tradición, porque José viene de una tradición de 
un hombre que de la misma manera a su papá trabajó en una entidad como el Congreso, y 
40 años en esta Comisión, miren ese retoño de 40 años, y allá tiene el otro retoñito, que entre 
otras cosas es muy simpático José, yo pienso eso. 

Bueno, compañeros, retomando el norte del orden del día, procedemos a la elección de 
nuestra vicepresidenta, la senadora Sandra Liliana Ortiz Nova, del partido Verde. Entonces, 

elijamos unos escrutadores, el senador Guillermo García, y el senador Didier Lobo, como 
escrutadores. 

-La señora presidente dispone que por Secretaría se llame a lista para la votación de la elección 
de vicepresidente.  

-La doctora Delcy Hoyos Abad, secretaria de la Comisión procede a hacer el llamado a lista 
correspondiente y votan los senadores presentes en el recinto, así: 

1. Barreto Castillo Miguel Ángel  
2. Corrales Escobar Alejandro  
3. Galvis Méndez Daira de Jesús  
4. García Burgos Nora María.  
5. García Realpe Guillermo  
6. Gaviria Vélez José Obdulio 
7. Lobo Chinchilla Didier  
8. Londoño Ulloa Jorge Eduardo  
9. Martínez Aristizábal Maritza 
10. Mejía Mejía Carlos Felipe 
11. Name Cardozo José David  
12. Ortiz Nova Sandra Liliana 

-Informa la señora secretaria de la Comisión: Doce (12) senadores han depositado su voto. 

-El honorable senador Didier Lobo Chinchilla, después de hacer el conteo de los votos para 
vicepresidente, informa el resultado: Presidenta, doce (12) votos a favor de la senadora 
Sandra Ortiz al cargo de vicepresidente de la Comisión Quinta. 

-Pregunta la señora presidente: Honorables senadores, ¿declara la Comisión Constitucional 
y legalmente elegida para el cargo de vicepresidenta de la Comisión Quinta de Senado para 
el período constitucional correspondiente a la legislatura 2021 - 2022 a la honorable senadora 
Sandra Liliana Ortiz Nova? 

-La señora secretaria, responde: Sí lo declara señora presidente. 
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-La señora presidente procede a tomar el juramento de rigor y expresa: Entonces, 
procedemos a la posesión de la honorable senadora.  

INVOCANDO LA PROTECCIÓN DE DIOS, ¿JURÁIS ANTE ESTA CORPORACIÓN QUE 

REPRESENTA AL PUEBLO DE COLOMBIA CUMPLIR FIEL Y LEALMENTE CON LOS DEBERES 

QUE EL CARGO DE VICEPRESIDENTA DE LA COMISIÓN QUINTA DE SENADO DE LA 

REPÚBLICA IMPONEN DE ACUERDO CON LA CONSTITUCIÓN Y LAS LEYES? 

-Responde la honorable senadora Sandra Liliana Ortiz Nova: SÍ JURO 

-La señora presidente, señala: SÍ ASÍ FUERE QUE DIOS Y ESTA CORPORACIÓN Y EL PUEBLO 

OS LO PREMIEN Y SI NO QUE ÉL Y ELLOS OS LO DEMANDEN.  

Bienvenida, queda usted, tome su posición de vicepresidenta. 

-Continuando con el orden del día, la señora secretaria, informa: Siguiente punto, lo que 
propongan los honorables senadores, señora presidente. Hay tres proposiciones radicadas. 

-Con la venia de la señora presidente, el honorable senador Guillermo García Realpe, 
expresa: Si, es que en el momento en que yo agradecí a toda la Comisión, me referí a todos 
y a cada uno de ustedes senadores y senadoras, se me olvidó hacer una mención especial 
personal al doctor José David Name, que desde un principio él y la doctora Maritza 
dispensaron con García Realpe, no era fácil mi situación de elegibilidad de presidente de la 
Comisión Quinta, un hombre que es absolutamente independiente en el Congreso de la 
República, tal vez de lo más independientes, no soy de la oposición, sin embargo quiero hoy 
agradecerle su confianza doctor José David, doctora Maritza, que nos ayudaron de manera 
muy especial para que nosotros, con todos por supuesto, hayamos desempeñado la posición 
de la presidencia de la Comisión Quinta. 

-A continuación, interviene la honorable senadora Sandra Liliana Ortiz Nova, vicepresidente 
de la Comisión: Pues de nuevo agradecerles por la confianza, por el apoyo, como lo dijo 
nuestra presidenta, vamos a trabajar muy fuerte, vamos a descentralizar la Comisión, vamos 
a trabajar por las causas que siempre ha tenido esta Comisión, por las mujeres, por las mujeres 
rurales, por el sector agropecuario, por el sector minero y por el sector ambiental; entonces, 
gracias de verdad, no me quiero extender, ya lo había hecho hace un minuto, contándoles 

sobre todas las iniciativas importantes que queremos liderar sobre la Comisión, 
especialmente en este sector agropecuario que con Jorge lo llevamos en el corazón y en las 
entrañas, por la vocación que tenemos por nuestro departamento, por Boyacá, y agradecerles 
de nuevo, muchas gracias de verdad y cuenten con todas las garantías y todo el apoyo y el 
acompañamiento, lo que la Comisión necesite. 

-Manifiesta el honorable senador José Obdulio Gaviria Vélez: Yo creo que estamos, como 
lo dijo el senador Jorge, en un nuevo tipo de pandemia, yo le recomendaría a la mesa directiva, 
hasta donde sea posible, tengamos la alternativa de unas sesiones mixtas, no tenemos 
ningún… no es ninguna intención de evadir obligaciones, yo veo, sigo con mucho cuidado 
las sesiones de la Comisión y veo a todo el mundo muy pendiente, de hecho si es necesario 
y corresponde a la disciplina, mantenemos abierta la imagen, la verdad es que yo nunca he 
visto que aquí haya gente haciéndole trampitas y bobaditas a sus obligaciones, yo veo que 
todo el mundo… 

-La señora presidente, responde: Muchas gracias por la sugerencia pero estamos en la 
posibilidad de que algunos, los que consideren conveniente lo hagan por el sistema virtual, 
pero también eso no es óbice para que hoy podamos ir a las regiones los que tengamos 
pendiente eso, y perfectamente armonicemos el ritmo, que entre otras cosas fue muy bueno 
para el senador Guillermo García quien puede dar fe de toda la presencia permanente de esta 
Comisión a través del sistema virtual cuando así tocó, así lo vamos… con mucho gusto 
senador y muchas gracias. 

-Con la venia de la señora presidente de la Comisión, la honorable senadora Maritza Martínez 
Aristizábal, expresa: Solamente para expresarles el agradecimiento porque esta Comisión me 
delegó para representar al Senado en la Comisión Rectora de Regalías, les agradezco 
muchísimo, sin embargo, hoy he presentado renuncia a esta importante representación, y 
para que se tenga en cuenta para la próxima citación ojalá, proceder también a la elección 
para que el Congreso tenga allí su representación, por supuesto habrá postulaciones, habrá 
quien quiera, en mí caso ojalá senador Barreto, ahí estaré acompañándolo. 

-La señora presidente, señala: Finalmente les quiero decir que el senador Jorge Londoño tiene 
unas proposiciones que inmediatamente se van a ventilar por Secretaría. Señora secretaria, 

sírvase poner en conocimiento las proposiciones que ha presentado el honorable senador 
Jorge Londoño. 

-La señora secretaria, informa: Sí señora presidente, son 3 proposiciones radicadas para 
debates de control político. 

Por Secretaría se da lectura a las proposiciones que se anexan. 
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IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2021

 

 
 

PROPOSICIÓN 

Gestionar visita a la Fazenda de la Comisión V para conocer el modelo de desarrollo de la 
Altillanura. Firman los honorables senadores Carlos Felipe Mejía, José Obdulio Gaviria y 
Alejandro Corrales. 

-Continúa la señora secretaria: Están leídas señora presidente. 

-Con la venia de la señora presidente, el honorable senador Guillermo García Realpe, 
expresa: Simplemente para manifestar nuestro apoyo a las proposiciones leídas, simplemente 
para solicitarle formalmente al doctor Jorge Londoño que me permita suscribir la tercera 
proposición suya, lo relacionado con el recaudo del impuesto al carbón, para figurar como 
convocante, como citante. 

-Señala la señora presidente: Con mucho gusto senador puede firmar en Secretaría el 
documento.  

-Manifiesta el honorable senador Carlos Felipe Mejía Mejía: Es que, señora presidenta, de 
manera muy oportuna la senadora Maritza Martínez dice que le agreguemos a la visita a la 

Fazenda visita a Bioenergy porque queda al lado, pues por supuesto; entonces, agregamos 
Bioenergy para que hagamos las dos cosas, claro, quedan al lado. 

-La señora presidente, dispone: Bueno, primero que todo le pido orden a la Comisión, en 
qué sentido, en el sentido que hay unas proposiciones presentadas por el doctor Londoño y 
coadyuvada por el doctor García Realpe la última, para someterlas, aprovechando que 
tenemos mayoría, y someterla a consideración. Se someten a consideración las proposiciones, 
señorita vicepresidenta del Senado y el doctor José Obdulio Gaviria, por favor, estamos 
votando las proposiciones presentadas por el doctor Londoño del partido Verde, 3 
proposiciones y coadyuvada una, la última, por el doctor Guillermo García Realpe; ¿aprueba 
la Comisión las proposiciones? 

-Informa la señora secretaria: Han sido aprobadas señora presidente. 

-La señora presidente, expresa: Bueno, ahora ventilamos la proposición del senador Carlos 
Felipe Mejía, quien nos propone ir a la región de los Llanos Orientales denominada la 
Fazenda, pero así mismo quiero aclarar que la vicepresidenta quiere también que accedamos 
a una visita que es contigua en Bioenergy. 

Se pone en consideración la proposición presentada por Carlos Felipe Mejía y así mismo 
coadyuvada por la senadora Maritza Martínez, el senador Didier Lobo del partido Cambio 
Radical y si me lo permiten yo también coadyuvo. 

-La señora secretaria, informa: Ha sido aprobada señora presidente. 

-La señora presidente, manifiesta: Se levanta la sesión y para el martes 27 de julio del 2021 se 
convoca la próxima sesión de esta Comisión. 
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